260 RECENSIONES

En palabras de Revuelta: «El pasado de la Compañía se ofrecía como un modelo de identidad. Y el futuro, a pesar de la limitación de las personas, se presentaba abierto a grandes esperanzas».

Para finalizar, hemos de resaltar el imprescindible apoyo procurado por las instituciones que posibilitan que este imponente volumen, cuidadosamente editado, vea la luz, fruto de la colaboración entre la Universidad de Alicante y la Universidad Pontificia Comillas.

HENAR PIZARRO LLORENTE

Ignacio Boné Pina, Vulnerabilidad y enfermedad mental. La imprescindible subjetividad en psicopatología. Ed. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 2010, 230 pp.

El tema de la vulnerabilidad es particularmente importante tanto para la psicología como para la psicopatología. Yo lo he expuesto todos los años en mi docencia en Psicología siguiendo el modelo que ofrece Juan Masiá.

Aquí nos encontramos con un estudio profundo, muy bien estructurado y muy bien conectadas las diversas partes de su historia. El autor comienza por explicar los modelos actuales, Zubin, Spring y Stanghelling. Pero su gran aportación, creemos, es que a partir de ahí se remonta a los clásicos recientes, especialmente Jaspers, Winsbanger y Heidegger para retomar aspectos importantes de su aportación, que amplía el campo desde donde contemplar la vulnerabilidad, así como su relación con la filosofía y la psicopatología.

Introduce también la reciente visión de Habermas. Por todo ello el conjunto de su estudio ofrece una importante actualización y ampliación del tema, así como las conexiones con áreas afines. Y tiene en cuenta tanto la perspectiva del psiquiatra o la del psicopatólogo como la del paciente. "La vulnerabilidad –afirmará el autor– es también el modo como en psicopatología integra las límites Porque en su despliegue, se expresa en una estructura de relaciones con el mundo, con los otros y consigo mismo. En esta estructura de relaciones –más cercana al self– adquiere especial significación psicopatológica la relación con uno mismo como vulnerable. El límite es también experimentado –en su afirmación o en cierta inútil negación– y esta experiencia diferencia modos de enfermar. La vulnerabilidad, como el horizonte o el límite de la subjetividad del paciente, es un hecho evidente aunque inaprensible y además, con todo hecho humano ex experimentado y en esa experiencia adquiere matices nuevos. Esta distinción entre hecho y

RECENSIONES 261

posición ante él, entre límite y experiencia del límite, aunque sea artificial, clarificará algunas confusiones en la psicopatología clásica y permitirá hacer más claro nuestro razonamiento e incorporar adecuadamente algunas sugerencias de Jaspers y Binswanger.

En resumen, tenemos un estudio profundo e interesante que el autor presentó como tesis doctoral en el Departamento de Psiquiatría de la Universidad Autónoma de Madrid.

CARLOS ALEMANY BRIZ

Manuel Cabada Castro, *Crónica de un encuentro-desencuentro cultural. Análisis antropológico de las misiones populares jesuíticas en Galicia.* Biblioteca Comillas, Teología 12. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 2015. 205 pp.

Desde su fundación, los jesuitas se dedicaron con ahínco a la propagación de la fe en muy diversas naciones y lugares. Las denominadas «misiones populares» constituyen un capítulo importante de su actividad apostólica. En este libro, se presentan y analizan, desde un punto de vista antropológico, las informaciones que los propios misioneros ofrecen en sus crónicas y diarios, sobre la actividad en territorios gallegos, rescatados de diversos archivos jesuíticos. Estas informaciones se extienden cronológicamente a un amplio periodo de tiempo, y ponen de manifiesto los modos de ser, de vivir de expresarse de unas gentes que resultan ser distintas a los misioneros populares jesuitas.

Esta es la razón del *encuentro- desencuentro* del título de este estudio, debido a ello, y más allá de la labor descriptiva, no dejará de apuntar a una crítica del modo de ejercer la comunicación del mensaje cristiano, a grupos y pueblos poseedores de una cultura distinta a la de sus evangelizadores. Este es el eje del estudio.

El estudio se centra en las informaciones y datos antropológicos sobre la gente de Galicia, encontrados en los archivos de la Compañía de Jesús, documentos de orden interno, por ello se omiten algunos aspectos que quedan en la privacidad. La obra está ordenada en tres extensos capítulos 1.-Misiones populares jesuíticas y su dinámica. 2.- La realidad gallega en la visión de los misioneros populares. 3.- Deficiente inculturación de los misioneros populares en la realidad gallega. Termina con un glosario de términos gallegos que facilitan la comprensión durante la lectura del estudio y posee una buena bibliografía.